

## **BAB VI**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian dengan judul “Strategi Guru TPQ dalam Mengembangkan Kecerdasan Spiritual Santri di Pondok Pesantren Darul Huda Gandusari Trenggalek” maka dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut:

1. Strategi guru TPQ dalam mengembangkan kecerdasan spiritual santri melalui bimbingan di pondok pesantren Darul Huda Gandusari Trenggalek meliputi, *Pertama*, bimbingan mengembangkan kecerdasan spiritual kepada diri sendiri, seperti a. Melejitkan kecerdasan spiritual dengan menumbuhkan sifat sabar., dan b. Mendampingi shalat berjamaah di lingkungan TPQ. *Kedua*, bimbingan mengembangkan kecerdasan spiritual kepada sesama, seperti bimbingan berbuat kebaikan dalam setiap situasi dan saling berbagi kepada sesama.
2. Strategi guru TPQ dalam mengembangkan kecerdasan spiritual melalui pelatihan di pondok pesantren Darul Huda Gandusari Trenggalek meliputi, *Pertama*, pelatihan mengembangkan kecerdasan spiritual kepada diri sendiri, seperti pelatihan fasholatan (praktik ibadah), *Kedua*, pelatihan mengembangkan kecerdasan spiritual kepada sesama, seperti a. Senang menolong orang lain., dan b. Mempunyai selera humor yang baik.

3. Strategi guru TPQ dalam mengembangkan kecerdasan spiritual melalui pembiasaan di pondok pesantren Darul Huda Gandusari Trenggalek meliputi, *Pertama*, pembiasaan mengembangkan kecerdasan spiritual kepada diri sendiri, seperti a. Pembiasaan shalat berjamaah., b. Membaca do'a sebelum membaca Al-Qur'an., serta c. Pembiasaan berfikir positif dan dapat menggali hikmah di setiap kejadian. *Kedua*, pembiasaan mengembangkan kecerdasan spiritual kepada sesama, seperti pembiasaan akhlak (pembiasaan bertingkah laku).

## **B. Saran**

Berdasarkan penelitian terkait “Strategi Guru TPQ dalam Mengembangkan Kecerdasan Spiritual Santri di Pondok Pesantren Darul Huda Gandusari Trenggalek” maka saran dari penulis yang dapat dijadikan sebagai pertimbangan, yaitu sebagai berikut:

### **1. Bagi Pengasuh Pondok Pesantren**

Dengan adanya penelitian ini, diharapkan pada pengasuh pondok pesantren Darul Huda untuk lebih meningkatkan lagi pengembangan kecerdasan spiritual santri terutama dalam aspek bimbingan, pelatihan, dan pembiasaan di TPQ pondok pesantren Darul Huda.

### **2. Bagi Guru Taman Pendidikan Al-Qur'an (TPQ)**

Guru TPQ hendaknya melakukan pengembangan guna menciptakan strategi baru dan menarik dalam mengembangkan kecerdasan spiritual para santri. Guru TPQ hendaknya saling

bekerjasama untuk meningkatkan kecerdasan spiritual para santri terutama dalam aspek bimbingan, pelatihan, dan pembiasaan di TPQ pondok pesantren Darul Huda Gandusari Trenggalek agar kedepan TPQ pondok pesantren Darul Huda dapat berkembang lebih maju dan menjadi pelopor pendidikan non formal yang berkualitas.

### 3. Bagi Peneliti

Dengan adanya penelitian ini diharapkan untuk peneliti selanjutnya dapat meneliti aspek-aspek kecerdasan spiritual lainnya dengan lebih luas dan mendalam mengingat kecerdasan spiritual jika dilihat dari aspek-aspeknya sangatlah beragam. Hasil dari analisis tentang pengembangan kecerdasan spiritual santri TPQ ini belum mendalam dan masih banyak kekurangan, oleh karena itu diharapkan kepada peneliti baru untuk mengkaji ulang secara lebih mendalam dari hasil penelitian ini.